

Julio 99
1835

Elevandole el grado de teniente coronel del Batallón de voluntarios de guardia nacional.

El coronel Don Juan de Sámano pasó toda la noche encerrado en el cuartel con el batallón sobre las armas. A las 5 de la mañana del 21 prestó su juramento de fidelidad a la suprema junta, quedaron las armas en las manos del nuevo gobierno. Estas fueron las operaciones del batallón auxiliar.

El parque de artillería era lo que más inquietaba al pueblo, i sobre lo que mostró más energía. El cabildo mandó una diputación al virrey, a fin de que la artillería estuviese a las órdenes del pueblo: se denegó. Una segunda diputación volvió a pedir lo mismo; se denegó: otra tercera pidió que el patriota don José Ayala (uno de las víctimas de 1794) fuese con paisanaje a neutralizar las fuerzas en el parque: se concedió, i todas las armas quedaron en las manos del pueblo.

Mientras iban i venían las diputaciones, el pueblo hacia movimientos de arrojo i de valor contra el parque: decían: cuando no lo tomemos, i lo menos impedirémos sacar los cañones contra los que organizan en la plaza. Una mujer, cuyo nombre ignoramos, i que sentimos no immortalizar en este diario, reunió a muchas de su sexo i a su presencia tomó de la mano a su hijo, le dió la bendición, i le dijo: ve a morir con los hombres: nosotras las mujeres (volviéndose a las que la rodeaban) marchemos delante: presentemos nuestros pechos al cañón: que la metralla descargue sobre nosotras: i los hombres que nos siguen i a quienes hemos salvado de la primera descarga, pasen sobre nuestros cadáveres, i se apoden de la artillería i libren la patria. Pregunto, i hai heridas entre nosotros? ¿Qué nos pueden prentar mas grande las historias griega i romana? El sexo delicado olvidó su debilidad i su blandura cuando se trataba de la salud de la patria. (2) (Continuación)

LOS PARTIDOS DE LA NUEVA GRANADA

Un deseo tan ardiente como sincero de ver concordadas las opiniones de los granadinos, nos mueve a emprender el examen de estos dos puntos: 1.º i 2.º que pretenden los enemigos del gobierno, que rige en la Nueva Granada?

(2) Cuando el gobierno sepa quien es esta amazóna formidabilé debe decretarla una banda de honor para premiar el mérito i el valor. También se distinguieron dona Josefina Baraya, dona Petronila Lopiso, dona Gabriela Barriga, doña Melchora Nieto, i otras muchas que sería largo referir.

f. 5025

maisios del verdugó Carlos, i demás por concedido que una nueva Santa Alianza entrase en el empeño de favorecer los planes de reconquista, que concibiera el hermano de Fernando. Una intervención tan ruidosa, tan injusta i de tan mal agüero para los grandes pueblos que cultivan relaciones amistosas con algunos estados americanos, i disfrutan de los beneficios de su comercio por pactos solemnnes, no alarmaría sus previsivos gabinetes? ¿No vienen protestar a la Inglaterra, en circunstancias mas difíciles, que no permitiría la intervención de potencia alguna en nuestra guerra de independencia? La Francia liberal consentiría el escándalo de una protección revestida con todos los caracteres de la mas infame política? Los Estados Unidos del Norte no se apresurarían a combinar sus fuerzas navales, con las escuadrillas de aquellas naciones para burlar siniestras tentativas? Mas concedímos también, que saltase a los americanos el apoyo de estos paviones, i que tuviesen que luchar con las formidable salanjas de los aliados. Este sería el momento de repetir lo que tantas veces se ha escrito, por los conocimientos prácticos de nuestra historia militar el clima, las fragosidades del terreno, la diversidad de alimentos, los insectos i las epidemias, harían mas victimas que los cañones i las lanzas; i cuando los americanos no triunfaren de sus opresores, sería necesario estirpar dos generaciones enteras para imponer un yugo, que se llevase pacientemente por muy pocos años, i tantos horrores, tanta devastación, i carneficidio, serán preferibles a los elementos de orden i libertad, que sostienen felizmente a la Nueva Granada? Pequeñas fitaciones, que pasan como las fiebres intermitentes en el cuerpo humano, serán comparables con oceáños de sangre, que correrían en los campos de batalla i en los cañihalsos? Vease, pues, que es delirio pensar en dominaciones extrañas, que traen consigo todos los males que espantan la imaginacion, sin producir los bienes que instalan la esperanza de algunos incertos.

Pasemos a una segunda hipótesis, en que los enemigos del gobierno correspondan al partido que sostuvo la dictadura de Bolívar, pretendiendo a su coronación, o vitalicismo en la presidencia, con el fin de poner diques a la discordia civil, i de unicillar en su origen la desmesurada ambición por la primera majestad, formidabilé debe, decretarla una banda de honor para premiar el mérito i el valor. También se distinguieron dona Josefina Baraya, dona Petronila Lopiso, dona Gabriela Barriga, doña Melchora Nieto, i otras muchas que sería largo referir.

f. 5025

jueves, porque las chas veces inigualables. Las cáravanas de provincias, i la similitud de asestar la fuerza tentas en muchas provincias en estratos, resistiendo a otras es un inconveniente que superarse en muchos años. El ministerio daría para los aquellas provincias que no tienen para sus propias exigencias. Harían dignamente su repartición federativa: i en la medida? Es preciso que consista en nuestros pueblos, i que otra provee de remedio a su complicar demasiado la medida i las vicisitudes de las constituciones. Puede la constitución hacer con nuestro voto no ser de sus artículos, por diez años sucesivas intervenciones contra el sistema, i a quitarle esa i la alianza i la sostiene. La ción federal de los Estados, tratando a cada paso tropiezos i marcha del sistema. Han sido ilustrado sobre sus ventajas un experimento de cierto patriotismo superior a sus ideas, la idea de tres estados en la anarquía i desorden el régimen federal. Se consti pudió servir a los Estados una visión política, i solo el patriotismo pudo salvar la independencia de los estados confederados de hacer sus constituciones i principios discordantes, la colisión los poderes de los estados con la federación, los intereses i los estados entre si, i de ellos i la confederación, los partidos, los demócratas i fedelistas, todo esto a poco, el gobierno de aquella resultó de los errores que Granada i Venezuela, en la p la revolución? Desastres, guerras i dominación española. ¿Qué ventajas del Rio de la Plata i el Atlántico? Icambios entre los estados de guerra, i los de paz, i el estado de guerra i la paz, i de las ideas fedativas. ¿Porque América con su soberanía, sus libertades de credo i cultura vi millas abajo de la

la ciudad al que faltaba. Estos clamores, en todo tiempo horrorosos, llevaron la consternación i el espanto al corazón de todos los funcionarios del gobierno. Tembló el virrey en su palacio; i conoció tarde que las armas, esas armas en que tanto había confiado; eran ya unos instrumentos impotentes i débiles, i que no obrarían sino su ruina. Conoció, con todos los magistrados, que no es el terror, no los calabozos, las cadenas, ni el cadalso el freno de los pueblos. Apesar de esto, nosotros admiraremos siempre la mano invisible que paralizó todos sus movimientos. ¿Como unos hombres que habían adoptado sujetar a los pueblos por el terror, que habían aumentado sus fuerzas, i hecho preparativos de guerra no dispararon ni una sola pistola? Las armas cayeron de sus manos, i pasaron a las del pueblo sin ruido i sin estrago. Este punto es capital i merece detallarse.

Dos eran los objetos de temor i de desconfianza que agitaban al pueblo: el batallón auxiliar, i el parque de artillería. El pueblo de Santafé les será eternamente reconocido a los patriotas don José María Moreda i D. Antonio Baraya. El primero ofreció desde los primeros momentos, que el auxiliar no obraría contra nuestra libertad, i él mismo se entregaba como rehenes en manos de un pueblo entusiasmado por su independencia: él no desamparó la plaza ni las casas consistoriales, i el pueblo justo pagó sus servicios nombrándolo vocal en la junta que establecía. El segundo (Baraya) siempre manifestó sin temores su amor al pueblo i a la patria, siempre habló contra nuestros opresores, i nosotros siempre lo mirábamos como un antinatural, i como el que neutralizaba las opiniones del batallón. ¡Cuanto le debe la patria! El aquietó al ~~partido~~ i los momentos de su furor, él respondió con su cabeza por la quietud del batallón, i que si obraba, obraría por la libertad: él dio órdenes; él dio consejos, él trajo su compañía a la plaza, i él ayudo con todas sus fuerzas a derribar a los opresores. La patria ha recompensado sus servicios, nombrándole vocal de la suprema junta, elevándole el grado de teniente coronel del batallón de voluntarios de guardia nacional:

El coronel Don Juan de Sámano pasó toda la noche encerrado en el cuartel con el batallón sobre las armas. A las 5 de la mañana del 21 prestó su juramento de fidelidad a la suprema junta, i quedaron las armas en las manos del nuevo gobierno. Estas fueron las operaciones del batallón auxiliar.

¿Cuál debe ser su conducta, si, desean cordialmente la dicha pública? Para desenvolver la primera de estas cuestiones, es preciso recurrir a todas las hipótesis probables, i fijar nuestro juicio sobre cada una de ellas. Supongamos, pues, por un momento, que los enemigos del gobierno lo sean por su adhesión a la dominación española, o mas bien porque estén persuadidos de que solo bajo el régimen colonial puede disfrutarse de orden permanente, quedando reprimida la ambición, que tantos estragos ocasiona, i ligadas las manos de las partes en que vemos dividida la población americana. Como en este artículo se considera a los diferentes sectarios políticos dotados de una constante buena fe, porque los mejores razonamientos son inútiles cuando se trata de aplicarlos a hombres pésimos i depravados por sistema, pasaremos a considerar, que los deseos de aquellos pequimenes partidarios de la corona de España son irrealisables, i cuando así no fuese, su ejecución traería males infinitamente mayores, que los que puede imaginar el pensamiento mas sombrío, i el visionario mas preocupado contra las formes republicanas. Hechos calificados de irrealisables aquellos designios, porque la nación libera lucha por consolidar el gobierno de doña Cristina, que está disputado con las armas por el infante don Carlos, i en tan criticas circunstancias para aquél reino, no es presumible que tenga se en fomentar expediciones jigitantes, que están además fuera del poder de un pueblo destrozado por la anarquía i sumido en los desastres de la guerra. Tampoco es verosímil que terminada la contienda, i que es sangriento teatro aquél país, se tratase en muchos años la reconquista de América, porque, dejando a un lado lo arduo de esta dura empresa, basta tener sentido común para conocer que el partido vencedor solo se ocuparía de asimilar su gobierno, conservando las tropas que lo hubieran conducido al triunfo, i los de debilitar los apoyos del trono, con expediciones imprudentes i mal concejadas. Pero imaginemos los peores resultados para la suerte de los americanos: pongamos la victoria en las manos del verdugo, Carlos, i demos por concedido que una nueva Santa Alianza entrase en el empeño de favorecer los planes de reconquista, que concibiera el hermano de Fernando. Una intervención tan ruidosa, tan injusta i de tan mal agüero para los grandes pueblos que cultivan relaciones amistosas con algunos estados americanos, i disfrutan de los beneficios de su colonización por pactos solemnes, i no alar-

nárquicas, ya es tiempo de soltar la vendia que impedia descubrir, de una sola mirada, cuan absurdo era el plan de levantar un trono i una dinastía apoyados en un reyado hereditario, donde se han emitido tantos prebostes de que se quieren cámaras sin aristocracia, i presidencias sin vitalicismo! Sobre todo, ya es inoportuno disputar acerca de la conveniencia i practicabilidad de aquél designio, porque ni Bolívar, ni sus tropas, ni sus seguidores pudieron sobreponerse a la voluntad nacional, mas fuerte que todos los ejércitos, mas obstante que todos los tiranos, i mas irritada que la dictadura entre púñales. Juzgamos que esta reflexión es perentoria, i que su examen conduce a renunciar, de una vez, cualquier idea de nobleza, monarquía, o perpetuidad del primer jefe de la nación, porque estas reformas, lejos de consolidar el gobierno, son manantiales de guerras intestinas, i jermenes inestinguibles de disociación.

Testemos ahora de considerar una nueva clase de desafectos, porque lo son del individuo que preside a los destinos de la Nueva Granada. Bien penoso es creer, que los rencores, personales puedan inducir a detestar las instituciones, i a proceder hostilmente contra los funcionarios públicos, que forman un cuerpo moral; mas por desgracia vejós entronizada esta injusticia, i sostenida su práctica por hombres que aspiran conservar alguna reputación política. Para ser consecuentes con los principios que hemos establecido en este artículo, también queremos sostener la posibilidad de que obren de buena fe semejantes atrabilarios, que en su rabia todo lo confunden, i aun queremos defender, que la violenta pasión del odio proclame tal ceguera, que se desconozcan los talentos administrativos del presidente, su absoluta consagración al desempeño de las cumplidas tareas que rodean su alto puesto; sus servicios a la causa de la libertad, i finalmente sus virtudes republicanas. De esta suposición no se deduce que sea licito desestimar el gobierno, sembrar el descontento, i promover la rebelión. Un patriota sensato, aun cuando esté separado de la amistad del jefe de la república, no debe concurrir a los desórdenes, por mas que se alhague con la esperanza de perfeccióndar de su sillá. Como patriota, no podrá considerar la suerte de la nación sin estrenácerse, i solo cerrando los ojos al porvenir contribuirá a conmover los cimientos del estado. El lanzamiento de un presidente constitucional envolverá a los gra-

su autoridad, por algunos i si un ecuatoriano, se le nideracion, i su nombramiento, aun desprecio, por la soberanía de los otros pueblos, que hijos ilustres i actividad en la ciencia de la mar de este gravísimo incidente de semejante naturaleza militar, en el nombre i de los altos funcionarios de tan multiplicados espacios públicos, i su división étnica. Tal es, al menos, la actitud de nuestros vecinos, fundados nuestros lectores, hagamos añadir, que si se da Colombia para obtener resultado, es necesario recordar, puesto que depende formar pactos de alianza, i dependencia nacional, continental.

Vamos en conclusión a federalistas, que concierne aero, i estamos ciertos de nuestras observaciones. Gran pueblo que ha crecido arbol de la federación, ha estructura de este admirable clinarnos a su alabanza i elogio. Imperio el juez i moral de cualquiera firma i el que determina al político adicto, oír juzgar mas penoso debe seguir al principio las posibilidades de plantificado, trayendo a reflexión i pueda ofrecer el diseño. Nplo, saber su teoría si las causas son probables a los sentimiento por jurados; en los i lo es respecto del procedimiento tolerancia religiosa es mejor i finalmente no basta conocer general, porque los mejores i otras veces inaplicables. La cámara de provincia no esabilidad de abusar la federación en muchas provincias ejercerse en estados, resistiendo a veces es un inconveniente grande de numeroso darían para i amplitud provincial que

yo de soltar la renda que de una sola mirada, cuando de levantar un trono i en un sencillo hereditamiento, tantas pruebas de sin autoridad, i presento. Sobre todo, ya se acuerde de la conveniencia aquél designio; porque ni si sus sucesos pudieron tanto mal, mas fué, más constante que totalidad la que la dictadura que esta reflexion es quien conduce a romper la idea de nobleza, del primer jefe de reformas, lejos de considerables de guerras distinguibles de disocia-

considerar una nueva de lo son del individuo de la Nueva Granada, que los vencores personifican las instituciones, i contra los funcionarios en un cuerpo moral; i entronizada esta impractica por hombres de reputacion politica con los principios que el articulo, tambien

totalidad de que oyen cabillarios, que en su i aun queremos des- posicion del odio pros- se desconozcan los

el presidente, su abso- cion de las compli- su alto puesto de la libertad, i final-

mente. De esta su- que sea licito desacreditar el descontento, i

Un patriota sensato, de la amistad del debe concurrir a los que se allague con la silla. Como sacar la suerte de la, i solo cerrando los la lanzamiento de un envolveria a los gra- confusor, i no es

su autoridad, por algunos recuerdos pasados; si un ecuatoriano, se le miraría con desconsidacion, i su nombramiento exitaria disgusto, i anni desprecio, por la ofensa hecha al orgullo de los otros pueblos, que cuentan entre sus hijos hombres ilustres i acreditados con anterioridad en la ciencia de la administracion. A más de este gravissimo inconveniente, nacerian otros de semejante naturaleza, en las promociones militares, en el nombramiento de ministros i de los altos funcionarios, siendo el termino de tan multiplicadas escollos el naufragio de la republica, i su division en estados independientes. Tal es, al menos, nuestro presentimiento i tales nuestros recelos, que esperamos hallaran fundados nuestros lectores. No es fuera de propósito añadir, que si se desea la integridad de Colombia para obtener respetabilidad en lo exterior, es innecesario recurrir a uniones forzadas, puesto que depende de nosotros mismos formar pactos de alianza, que aseguren la independencia nacional contra toda invasion extranjera.

Vamos en conclusion a ocuparnos de los federalistas, que concedemos en muy corto numero, i estamos ciertos oíran con indulgencia nuestras observaciones. Cuando no existiera un gran pueblo que ha crecido a la sombra del arbol de la federacion, bastaria examinar la estructura de este admirable sistema, para inclinarnos a su alabanza, i procurar su establecimiento. Impero el juicio distalido de la bondad moral de cualquiera forma de gobierno, no es el que determina al politico a su repentina adopcion, otro punto mas importante i mas penoso debe seguir al primero, que se vorse sobre las posibilidades de plantificarla en un punto dado, trayendo a reflexion los obstaculos que pueda ofrecer el designio. No basta, por ejemplo, saber en teoria si las constituciones directas son preferibles a los estancos; si el juzgamiento por jurados, en los negocios criminales, lo es respecto del procedimiento comun; si la tolerancia religiosa es mejor que la intolerancia, i finalmente no basta conocer las cuestiones en general, porque los mejores principios son muchas veces inaplicables. La historia de nuestros estmaraz de provincias nos convence de la imposibilidad de embrazar la federacion; la escasez de rentas en muchas provincias que aspirarian a elejirse en estados, resistiendo la subordinacion a otras, es un inconveniente grave, i que no podra superarse en muchos años. ¿Qué contingente de numerario darian para los gastos de la union aquellas provincias que no tienen rendimientos para sus propias exigencias? ¿Qué ciudadanos

tierra, i el desorden convertido en sistema? ¿Qué nos ofrece la opulenta Mexico con sus estados federados? Revoluciones apuradas sofocadas cuando reaparecen con distinto caracter, el poder militar dictando leyes a punta de bayoneta, los patriotas muertos o expatriados, los estados alternativamente optimistas i opresores, una anarquia lamentable. ¿Quiéren los enemigos del actual sistema granadino ver transplantadas a su pais aquellas horrendas escenas? No, no es posible. Un deseo semijane solo pudiera haber en corazones perversos i bastardos, que no poseen el menor sentimiento, no decimos de amor a su pais, pero no de humanidad. Venezuela i Nueva Granada están manifestando con el ensayo de su sistema federal, que se puede gozar de quietud, de libertad i de orden bajo tales principios, proporcionando a los pueblos instrucción i cultura, gozos materiales, mejora de fortuna, i otros bienes que se derivan de las buenas leyes. Bolivia, alla en los desiertos de los Andes, está ofreciendo un ejemplo de orden inauditable, i el orden es el primero, el principal, el mas indispensable bien de un estado, porque todo cuando han precedido tantas calamidades.

Despues de las reflexiones que hemos presentado, es facil deducir cuál debria ser la conducta de los que deseen cordialmente la dicha publica, que es el segundo punto que nos proponemos ventilar. Obedecer al Gobierno, proclamar a la concordia, apoyar las determinaciones legales, censurar sin scrupulo los errores en que pueda incurrir la administracion, negarse a todo cambio que pueda desnaturalizar la republica, i promover bienestar de los granadinos, por medios legitimos i regulares. He aqui el comportamiento que debe tener un patriota de corazon, cuiusque quiera que hayan sido sus ideas i sus particulares aficiones. Marchando con poco firmeza sobre esta linea, no tardara el dia de una reconciliacion perfecta, i de que podran ofrecer a la Nueva Granada como un modelo de virtud i de prosperidad, en medio de las desgracias que azotan a otras repúblicas americanas, digoas por sus sacrificios i por la noble cartera que han abrazado, de suerte mas feliz.

ELECCIONES DE SENADORES I REPRESENTANTES

En uno de los numeros anteriores nos avanzamos a proponer a los electores de la provincia los candidatos, que, en consecuencia de quienes patriotas respetables, podian representar a los senadores i representantes para la proxima legislatura. Hasta ahora no hemos tenido motivo

aquel estadio por los dos ultimos correos. La convencion no se habia instalado por falta de numerario; pero se esperaba, que no pasaría el dia de junio sin verla instalada. Un susurro general habia contra el señor Rocafuerte por causa de sus opiniones religiosas, que se sospechaba queria hacer valer en las decisiones de la convencion. El Ecuatoriano del Guayas, periodico de Guayaquil, fué mandado recojer por una orden del gobernador del obispado de Cuenca, por cuanto contenia algunas doctrinas en favor de la tolerancia. Idea muy rebajada da un estadio en donde un clérigo investido del poder espiritual inherente al provvisorio se sostiene a la lei, i ejerce las facultades de un tribunal de imprenta. Si la sangre derramada en Minarica ha regenerado al pueblo del Ecuador de un modo tan indecoroso, mejor le esta salido de ilusiones, i vivir desengañado de que la libertad alli es un nombre vacio, que solo sirve para que se armen los pueblos, combatan entre si, i se disputen los ambiciosos el poder supremo.

Parece que Guayaquil està descontento porque no ha recojido de la batalla de Minarica todavia el fruto que se le prometió, o que se imaginó podía recojer. La candidatura para la presidencia se extendia a los señores Arieta, Olmedo i Larrea, sin que por eso faltasen partidarios a Rocafuerte i al mismo jeneral Florez. Asegurate, que la convencion se ocuparia en sus primeras sesiones del tratado de Pasto. Para nosotros es indiferente que se ocupe o no de él, i porque ya ha dicho nuestro gobierno que, por los principios del derecho internacional, la convencion reunida en enero ha dado legitimamente su aprobación, i lo han reconocido asi los jefes supremos provisorios, jeneral Florez i Rocafuerte, en sus notas oficiales a nuestro secretario del interior. Si alla en el Ecuador cree el Gobierno que se asegura mejor su responsabilidad haciendo intervenir en el negocio a la convencion de Ambato, que obre como mejor le parezca; pero cualquiera que sea su decisión, ella no puede invalidar lo que existe desde los actos legales de las autoridades que de hecho gobernarón aquel estadio antes de Minarica; i fueron obedecidas por la mayoría del pueblo. De otro modo, quedaria la Nueva Granada expuesta a que otro cambio politico anulase lo que hiciera la convencion de Ambato, i se volviera a renovar la cuestion de limites. Un tratado de paz no es invalida por cambios que sobrevengauen en el interior de una de las partes obligadas: un tratado de paz solo se invalida por la voluntad de los contrainteres fundada en la mala fe, i el perjurio, co-

as veces inaplicables.² La historia de nuestras provincias de provincia nos convence de la imposibilidad de abrazar la federación: la escasez de gentes en muchas provincias que aspirarían a ejercerse en estatutos, resistiendo la subordinación a otras, es un inconveniente grave, i que no podrá superarse en muchos años. ¿Qué contingente numerario darían para los gastos de la unión aquellas provincias que no tienen rendimientos para sus propias exigencias?³ ¿Qué ciudadanos enarian dignamente su representación en las asambleas federativas i en las particulares del estado? Es preciso que consideremos el atraso de nuestros pueblos, i que nuestra constitución provee de remedio a sus necesidades, sin complicar demasiado la maquinaria política, i sin ponerla a los vaivenes de prematuros reformas. Puede la constitución tener sus defectos; pero con nuestro voto no se cambiará uno solo de sus artículos, por diez años al menos: las frecuentes innovaciones contribuyen a debilitar el sistema, i a quitarle esa respesabilidad, que alianza i lo sostiene. La misma organización federal de los Estados Unidos está presentando a cada paso tropiezos i dificultades en la marcha del sistema. Ese pueblo, americano en ilustración sobre sus verdaderos intereses, en un experimento de cincuenta años, i con patriotismo superior a sus intereses personales, ha estado dos o tres veces a punto de caer en la anarquía i desacreditar para siempre el régimen federal. La cuestión de las piratas pudo sumir a los Estados Unidos en una división política, i solo el patriotismo del pueblo americano pudo salvar la unión. La independencia de los estados confederados, la facultad de hacer sus constituciones particulares bajo principios discordes, la colisión frecuente de los poderes de los estados con los poderes de la federación, los intereses encontrados de los estados entre si, i de ellos con el intento de la confederación, los partidos antiguos de demócratas i federalistas, todo está minando poco a poco, el gobierno de aquella república. ¿Qué resultó de los ensayos que hicieron la Nueva Granada i Venezuela, en la primera época de la revolución? Desastres, guerras civiles, odios dominacionales españoles. ¿Qué es de las provincias del Río de la Plata con su sistema federal? Escándalos tras de escándalos, guerras de guerras, anarquía permanente i tal es el estado de aquél bello país, a consecuencia de las ideas federales. ¿Qué presenta el Centro América con su federación, sino campos cubiertos de cadáveres, ciudades destruidas, familias abandonadas en la emigración o el des-

CCIONES DE SENADORES Y REPRESENANTES.

En uno de los números anteriores nos
zamos á proponer á los electores de la pro-
vincia los candidatos, que, en concepto de nues-
tos patriotas respetables, podían nombrarse se-
ñores i representantes para la próxima lejisa-
da. Hasta ahora no hemos tenido motivo
para arrepentirnos de este paso, i por consiguiente
insistimos en que la provincia hará una
buena elección nombrando para senadores al
señor Vicente Azuero i al señor José Vargas
García, i para representantes i a los señores
Rafael María Vásquez, Joaquín Acosta,

EN PAPEL SELLADO.

Remitido: *En*
un los presupuestos de la tesoreria de
Cuenca, se necesitan en un año 330,000
pesos y ocho timbre cuesta al estado 660 peso
de 2 pesos por cada mil sellos. Es
que se hace en 55 días; i debiendo pagar
el gobernador, el tesorero, el administrador
de correos, i el escribano de hacienda
el costo total de dichos sellos, para
quitar en la cuenta, el sueldo diario
de los primeros, que asciende a poco m
sos i a 770 en los 55 días. Resulta, pues
que se hace en esto un gasto de 141
pesos cada año, prescindiendo de lo que cuesta
en Popayan el timbre del papel
para el consumo de las provincias q
sobreven las citadas tesorerias.

Hemos hecho esta cuenta por que no
se la mitad de ese costo anual sería
alcanzaria á valer en Europa, en los
Estados, i aun aquí; una prensa ó
se dice por lo menos dos timbres
de papel, con los mismos sellos constru-
yendo el país de orden de la tesorería jefes
arreglos al decreto ejecutivo que tra-
taria. Tampoco sería exagerado el costo
que dicha prensa durase por lo meno-
sos, en cuyo caso habría en la igua-
na economía de 7150 pesos, i no se paga
al gobernador á que se distrajese
los que exijen mas su atención, en
55 días en una diligencia, que podia
ser en 27 sin la molestia de cir. 33c, o
de más.

O CIERTO POR LO DUDOSO.
ores editores del *Constitucional*.
D